
! 自由式滑雪空中技巧决赛贾宗洋获得一枚铜牌

探 手记索 你也来了

2014年2月18日 星期二
责编!吴四清

视觉!叶 聆

!"#

! ! ! !冬奥赛场内外!总会碰到一些

熟悉的面孔"满头银发的加拿大老

头大卫算是一个"

相识于 !"#$年中国杯花样滑

冰大奖赛!他是国际滑联的官方摄

影师! 那次是专程来上海拍比赛

的" 大卫在花滑界很有声望!并非

因为他照片拍得如何美轮美奂!而

是因为他对每一次拍摄都极为用

心" 每个赛季结束!大卫会将所有

选手的照片分档整理!然后为每个

人制作一张光盘! 赠送给他们!还

会写上这样一句话#$你们在欣赏

这些照片时的快乐!就如同我欣赏

你们比赛时一样%谢谢你们带来的

美好" &大卫的细腻让所有选手都

感受到一份特别的感动%

一身厚厚的冬装!一副酷酷的

墨镜!身边!一只北京奥运会的双

肩包格外显眼%这就是在索契冬奥

会赛场外的$收藏家&!来自加拿大

的约翰收藏奥运徽章!他告诉记者

每届夏奥和冬奥!他都会自费飞去

主办地! 只为交换搜集奥运徽章%

但我记得! 在伦敦的奥运村门口!

在北京的鸟巢边!我曾遇到过许多

像他这样的$奥运候鸟&!甚至还采

访过他们中的一些人% 也许!也就

在那儿!我也曾见过约翰%

索契!是我人生中的第三次奥

运经历!也因此!在中国记者团中!

几乎所有人都已是老相识'((曾

在各种比赛中并肩战斗! 此番再

见!相识一笑!彼此说声#)你也来

了%& & 一种惺惺相惜感! 油然而

生% 厉苒苒

愣头青难敌老江湖
空中技巧队与金牌擦肩而过

! ! ! !玫瑰庄园的雪，再次见证了中
国冰雪健儿的遗憾。在北京时间今
天凌晨进行的冬奥会自由式滑雪
空中技巧男子决赛中，中国选手败
给白俄罗斯选手，最终仅贾宗洋获
得一枚铜牌。
自由式滑雪空中技巧项目，中

国的男女队都是夺冠热门。赛前博
彩公司的金牌赔率中国队也领跑
群雄。中国空中技巧为何在索契无
缘冠军!

排名虚高
本赛季年度总冠军、上赛季

世界杯总冠军、"#$% 年世锦赛冠
军……翻开刘忠庆、齐广璞和贾宗
洋的履历，每个都很辉煌。也正因
为这样，博彩公司才如此看重中国
选手。
但在中国队主教练纪冬眼中，

所有的赔率都是浮云，“外国选手
对于世界杯等比赛不当回事，他们
甚至会缺席大多数比赛，专心系统
备战奥运会。这造成了他们世界排
名通常不高，而这种方式也间接变
成了他们的一种伪装术。”而在中
国队，选手和教练更习惯“以赛代
练”，对大大小小的国际比赛都全
力以赴，也因此过早被对手了解，
更产生了“虚高”的世界排名。

缺少经验
空中技巧是白俄罗斯的强项，

曾经称霸过从 $&&'(")*+数个赛
季。无论从训练还是运动员培养，
中国队始终都是追随着白俄罗斯
队的脚步而来。

早在 "**,年，纪冬就曾在国
际大赛上看到过冠军库什尼尔跳
今天最后一跳的高难度动作，“而
那时，我们这批队员还都刚接触这
项运动，连三周台都不会跳。”对手
用近十年的时间去不断磨砺、反复
练习一套套动作时，中国的小伙子
却还经历着从不会到会的过程。

输给时光、输给经验，这样的
苦头，在女队也同样存在。夺得金
牌的白俄罗斯选手茨佩尔今年 %'

岁，季军拉西拉已 %"岁，两人都是
重新复出的妈妈选手。相比她们，
获得银牌的 &*后小将徐梦桃无论
从经验还是心理承受力，都与两位
前辈相去甚远。

出现失误
偶然性大，是自由式滑雪空中

技巧比赛的最大特点。残酷的淘汰
制，一跳定胜负。最后一跳，齐广璞
选择了难度系数 -.* 的高难度动
作，却出现失误，考虑到预防受伤、
身体状况以及雪场条件等综合因
素，这套高难度动作他在日常练习
中只跳过十次。“虽然冒险，不跳我
会特别遗憾。”
“我们是去拼金牌的。”对于这

次冒险，主教练纪冬并无后悔。年
轻的世界，不言放弃。对于齐广璞、
徐梦桃这群 &*后而言，一次失败
并不会改变他们渴望胜利的心。将
这一次的索契磕绊视为成长路上
的基石，'年后的平昌，相信他们
会做得更好。

特派记者 厉苒苒

（本报索契今日电）

“刘大神”投壶
指哪打哪

中国冰壶遭遇冰火两重天

男队晋级半决赛女队出局
! ! ! !本报索契今日电 （特派记者
厉苒苒）北京时间昨晚，索契冬奥会
冰壶比赛进入最后晋级关键战，中
国冰壶遭遇冰火两重天———男子冰
壶力克强敌英国队，以 !胜 "负的
循环赛成绩排名第三，晋级半决赛。
而女子冰壶却在附加赛中不敌瑞士
队，无缘半决赛。
以黑马之姿晋级，接连力克温

哥华冬奥会亚军挪威和传统强队瑞
士队、德国队、英国队，在冬奥会前
名不见经传的中国男子冰壶队本次
冬奥会却打得风生水起。循环赛 /

胜 "负也创造了中国男子冰壶队在
冬奥会、世锦赛这样的大赛中的最

佳战绩。昨天赛后，队长刘锐给自己
与队友打分 &*分，他坦言，相比四
年前整支队伍成熟不少，充满希望。

从官方提供的成功率来看，本
届冬奥会开赛以来，中国队四位球
员成功率都在 ,-0以上，尤其是队
长刘锐更是其中发挥最好的，这也
是中国男子冰壶队取得如此好成绩
的重要原因。北京时间 $&日晚上
$$时，中国男子冰壶队将再次对战
冬奥会卫冕冠军加拿大队，争夺决
赛席位。在前天举行的循环赛中，中
国小伙曾以 ,比 &惜败对手。
相比中国男子冰壶队的惊喜战

绩，冰壶金花们的表现却不尽如人

意。在昨天举行的循环赛中接连以
#比 $败给日本，+比 &败给瑞士，
最终成绩 '胜 -负排名第七，就此
结束了本次索契冬奥会征战之旅。
赛后，中国女队队长王冰玉在接受
采访时强忍泪水数度哽咽。她坦言
通过落选赛才打进奥运会并不容
易：“在本届冬奥会中还是有很多机
会，但是我们没有发挥好。”

央视五套今天 "#时 $%分将转

播冬奥会短道速滑女子 "%%%米!男

子 &%% 米预赛实况""' 时 $% 分将

转播女子 $%%%米接力决赛实况#
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赢取冬奥会邮票

! ! ! !温哥华冬奥会，女子冰壶队四
垒王冰玉火了。而本届冬奥会，男子
冰壶的队长刘锐也因队伍的黑马表
现而一炮而红。网络上，他被网友奉
为“定海神针”“刘大神”，他的表现
令央视解说惊呼“逆天了”，他一手
“指哪儿打哪儿”的投壶技巧更被人
津津乐道。“定海神针”是如何练成
的？面对这个问题，刘锐愣了一下回
答：“就这么打出来的呗。”
和不少冰壶选手一样，刘锐也

是从速滑转项冰壶。“在 "***年之
前，我已经练了好多年速滑，不过成
绩也算不上太好，当时要想拿全国
冠军对我来说实在太难了。虽然当
时只有 $,岁，但我已经对自己不抱
啥希望了。”
就在这一年，哈尔滨准备组建

国内第一支冰壶队。成绩好的队友

都不会报名，而刘锐萌生了“换换口
味”的念头。最终，和刘锐一起被招
入冰壶队的还有中国女子冰壶的两
朵金花岳清爽和柳荫。

最初的时光总是最艰难的，刘
锐记得，“刚开始的时候，我们连专
门的赛道都没有，只能等速滑或者
冰球队训练结束后才能借他们的场
地进行训练。”而“拖把加汤婆子”组
合的冰壶在国内知晓度也极低，甚
至父母一开始都没“整明白”儿子练
的是啥。
从曾经飘逸的中分长发变成极

短的板寸，眼前的刘锐和资料上的
帅哥看起来就像是两个人。采访中，
有人调侃，他是不是“削发明志”，才
取得了如今的成绩，刘锐欣然接受
这种说法，他坦言，自己之所以剪发
原本只是嫌长发碍事，“比赛中会有
干扰。”却不料，这头特别的发型倒
给他带来了好运。
赛场上的刘锐眼含杀气，沉着

稳定，有人戏称他是“冷面杀手”，总

喜欢在最后时刻给对手致命一击。
出现在记者面前的刘锐有着东北大
老爷们的豁达乐观。纵观之前的比
赛，固守四垒的刘锐成功率惊人，与
国外那些一流选手相比，他也丝毫
不落下风。
有“好事”的记者把略带挑事味

道的问题抛给了刘锐，要他去谈队
友们的失误。面对如此棘手的问题，
他依然不失大将之风，“那是他们对
我的一种锻炼”，刘锐的机智与幽默
成功化解了这个难题。
作为第一批从事冰壶的中国选

手，当年和刘锐一起改行的伙伴们
一个个都退役了。而刘锐却直言，自
己的职业生涯才刚刚开始。从本届
冬奥会的表现看，刘锐的控制能力、
阅读比赛的能力非常强，作为一个
年轻的四垒，能掌控比赛节奏，找到
有利于自己的胜利方式，刘锐的智
慧和决断都配得上队长的称号。

特派记者 厉苒苒
（本报索契今日电）

向披靡索

刘锐成中国男子
冰壶定海神针
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